



**Institut national  
de la santé et de la recherche médicale**

Paris, le 1er mars 2000

## ***Information presse***

# **An 2000 : l'Inserm marque sa présence au Médec**

*8 au 11 mars 2000  
Palais des Congrès, Paris*

Le médecin, pierre angulaire du Médec, représente pour l'Institut un véritable acteur de la recherche en santé.

Afin de conforter le dialogue et les échanges entre chercheurs et médecins, une structure spécifique a été mise en place, par l'Inserm, début 2000 : **le comité d'interface Inserm-médecine générale**. Ce rapprochement entre l'Institut et les sociétés savantes de spécialités médicales devrait assurer l'essor de la recherche en médecine générale. Cette discipline encore insuffisamment développée a pour ambition d'évaluer la pratique des soins, pour, à terme, l'améliorer. Elle concerne la santé publique, la prévention, les essais cliniques...

## **Les liens de l'Inserm avec le médecin généraliste**

L'Inserm met à disposition de tous les généralistes des connaissances et des outils efficaces de santé publique : les cartes du réseau « sentinelles » suivant l'évolution des maladies notamment contagieuses, les résultats d'études épidémiologiques, les expertises collectives...

Le médecin généraliste peut, quant à lui, s'impliquer en participant :

- à la veille épidémiologique (en devenant membre du réseau « sentinelles »)
- à l'élaboration des registres de santé, bases de données enregistrant de façon continue et exhaustive tous les cas d'une pathologie dans une région définie
- à l'activité de centres d'investigation cliniques (Inserm-hôpitaux), implantés au sein d'établissements hospitaliers et conçus pour réaliser une recherche médicale finalisée.

Il bénéficie du retour d'informations de ces expériences, utile dans sa pratique quotidienne de la médecine.

## **L'Inserm : des actions utiles au généraliste**

• **Le réseau « sentinelles »** est un programme de surveillance et de recherches de l'Inserm en médecine générale. Depuis 15 ans, quelque 500 médecins, engagés bénévolement, surveillent activement en continu les maladies transmissibles les plus fréquentes en France.

Gripes, diarrhées, rougeoles, oreillons, varicelles, hépatites virales... sont ainsi « traqués » par ces médecins « sentinelles ». Dans un autre registre, le nombre de prescriptions des tests VIH et VHC, le recours à l'hospitalisation à la demande des généralistes ainsi que les cas de tentatives de suicide sont également répertoriés par le réseau.

Au final, un atlas épidémiologique issu de l'immense base de données est offert à tous les médecins et au public désireux de connaître l'état des lieux, région par région, pour une épidémie donnée ([www.b3e.jussieu.fr/sentiweb](http://www.b3e.jussieu.fr/sentiweb)).

**Contact chercheur** : Antoine Flahault, unité Inserm 444 « épidémiologie et sciences de l'information », dirigé par Alain-Jacques Valleron  
Tél 01 44 73 84 68 – Fax 01 44 73 84 54 – Mél : flahault@b3e.jussieu.fr

- **Orphanet** est un système d'informations sur les maladies rares et les médicaments orphelins, mis en place par l'Inserm et la direction générale de la santé. Aujourd'hui, on compte 5000 maladies rares, c'est à dire qui affectent moins d'une personne sur 2000. Parmi ces pathologies, 80% sont d'origine génétique. Plus de 3500 d'entre elles sont déjà recensées sur la base Orphanet, dont l'objectif est d'améliorer l'information délivrée sur les diagnostics, traitements et prise en charge. Professionnels de santé, chercheurs, patients, familles peuvent consulter le site Internet ([orphanet.infobiogen.fr](http://orphanet.infobiogen.fr)) ou l'annuaire Orphanet. Ils sont plus de 7000 à se connecter tous les jours sur le serveur.

**Contact chercheur** : Ségolène Aymé, service commun 11 Inserm « cartographie du génome humain à des fins de recherche cliniques »  
Tél 01 45 59 52 40 – Fax 01 45 53 52 50 – Mél : orphanet@infobiogen.fr

- **L'expertise collective Inserm** s'inscrit dans la mission de l'Institut en matière de santé publique. Elle fait le point, dans un domaine précis, sur les connaissances scientifiques et médicales. Pour répondre à une question posée par les pouvoirs publics ou le secteur privé, l'Inserm réunit un groupe pluridisciplinaire et « pluriel » composé de scientifiques et de médecins. Ces experts analysent la littérature scientifique internationale et en synthétisent les points essentiels. Des recommandations sont ensuite élaborées afin d'aider le demandeur dans sa prise de décision.

Depuis 1993, 17 grandes questions de santé ont fait l'objet d'expertises approfondies. Leur finalité est de conduire à des plans d'action visant à améliorer la santé de la population. De la grippe à la migraine, en passant par les hépatites virales, l'ecstasy, l'exposition à l'amiante..., les sujets importants de société liés à la santé ont été passés au crible. Des expertises sur l'obésité, le diagnostic prénatal, les dioxines sont attendues pour l'an 2000.

**Contact chercheur** : Jeanne Etienne, service commun 14 Inserm « centre d'expertise collective »  
Tél : 01 44 85 61 65 – Fax 01 44 85 61 68 – Mél : etienne@bichat.inserm.fr

**Rencontre au Médec** : Colloque d'actualité scientifique et médicale présidé par Gérard Bréart, directeur de l'unité Inserm 149 « recherches épidémiologiques en santé périnatale et santé des femmes » (mercredi 8 mars de 10h00 à 12h00) : *Ostéoporose et migraine : 2 expertises collectives Inserm.*

L'Inserm contribue, par la recherche, à **mieux connaître les pathologies et à améliorer la santé**. Il lui appartient de transférer vers la société les savoirs nouvellement acquis. Cet établissement public soutient plus de 300 laboratoires à travers tout le territoire français. L'ensemble des équipes représente 10 000 personnes (chercheurs, ingénieurs, techniciens, gestionnaires...).

---

‘ **Pour en savoir plus**

bureau de presse Inserm : Nathalie Christophe

Tél 01 44 23 60 97 – Fax 01 45 70 76 81 – Mél : presse@tolbiac.inserm.fr

‘ **Site Internet** : [www.inserm.fr](http://www.inserm.fr)